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Abstract, deutsch

Beginnend mit dem Vorhalt eines Regimentskommandeurs aus dem
Roman 08/15 von Hans H. Kirst: „Ein Offizier wird nicht überfallen!
Das gibt es nicht! Wenn es soweit kommt, ist der Angreifer ein toter
Mann oder der Offizier ein elender Waschlappen!“ fragt der Autor
nach einem Konfliktmanagement bzw. Konfliktmanagement-System
für die Bundeswehr und dessen möglicher Etablierung. Grundlage
seines Werkes ist eine Masterthesis, die von ihm im Jahr 2021 an der
Europa-Universität Viadrina in Frankfurt/Oder vorgelegt wurde.

Die wichtigsten Konfliktbeteiligten innerhalb und außerhalb der Bun-
deswehr werden vorgestellt und ihr Einfluss auf das Konfliktgeschehen
untersucht. Auf der Grundlage der besonderen materiell-rechtlichen
und mitunter altmodisch wirkenden Pflichten deutscher Soldaten, wie
der „Kameradschaftspflicht“ und dem damit „verbotenen Einbruch
in die Kameradenehe“, analysiert die Thesis, ob die aktuelle Konflikt-
bearbeitungspraxis in der Bundeswehr vor dem Hintergrund der ge-
setzlichen Vorschriften noch zeitgerecht, hilfreich und in der Truppe
akzeptiert ist. Sie zeigt dabei gravierende Mängel auf, die dringend der
Reform bedürfen.

Die in der Zivilgesellschaft wenig bekannten Konfliktbeteiligten, wie
die Vertrauenspersonen der Bundeswehr, die militärischen Gleichstel-
lungsbeauftragten sowie die Wehrbeauftragte des Bundestages, werden
in ihren jeweiligen Rollen kritisch gewürdigt. Dadurch werden weitere
systemimmanente Mängel deutlich, wie die fehlende oder bedarfsferne
Aus- und Fortbildung, mangelnde Konfliktbearbeitungsbefugnisse so-
wie das nicht ausgereifte und nicht genügend belastbare psychosoziale
Netzwerk der Bundeswehr.
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Der Autor untersucht auch die bundeswehrspezifischen Rahmenbe-
dingungen von Konflikten. Hierbei werden das historisch gewachse-
ne Selbstverständnis der Truppe mit ihren Traditionen und Eliten
sowie bestehende Abschottungstendenzen, aber auch die sogenannte
„Innere Führung“ als zentrales Wertesystem und Führungsphilosophie
vorgestellt und kritisch hinterfragt. Ebenso werden die in der Bun-
deswehr praktizierte Kommunikation mittels nicht wertschätzender
Kommandosprache, das herrschende Machtungleichgewicht und die
massive Überreglementierung durch Erlasse und Vorschriften des Ver-
teidigungsministeriums mit all ihren Auswirkungen auf das Konflikt-
geschehen in der Truppe reflektiert.

Die Arbeit zeigt, dass die Bundeswehr aktuell keine interessenbasierte,
sondern nur machtbasierte Lösungen durch Behörden und Gerichte
kennt und kein Konfliktmanagement-System vorweisen kann. Sie ist
daher auf die Etablierung eines solchen dringend angewiesen. Der
Autor entwirft hierfür erste Schritte und zeigt Optimierungsmöglich-
keiten bei den bestehenden Strukturen in der Bundeswehr auf. Sie
schließt mit der Feststellung der Notwendigkeit gesetzlicher Reformen
im Wehrrecht und einem Fazit nebst Ausblick auf zukünftige, wün-
schenswerte Reformen ab.

Abstract, deutsch
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Abstract, english

Starting with the handed-down reproach of a regimental commander
in the narrative 08/15 by the German author Hans Helmut Kirst “An
officer will not be attacked! That does not exist! When it comes to that,
the attacker is a dead man or the officer is a miserable wimp!”

The author is discussing the conflict management of the German Ar-
med Forces. Firstly, he is analysing the current situation and secondly
developing a conflict managment system. The book focusses on the
question, whether a conflict management system in the German Ar-
med Forces is necessary by analyzing the currently practised system
in the German military. The treatise is based on a thesis which was
handed over by the author to the European-Universitiy Viadrina in
2021.

The thesis presents the most important conflict parties inside and
outside the armed forces of Germany. It critically reflects the special
sometimes old-fashioned looking duties, of German soldiers such as
comeradeship and the forbiddden adultery within comerades as well as
the special legal situation of military conflict managemt.

In our civil society not well known persons and institutions such as the
military Confidante or the military equal opportunities officer, or the
defense officer of the German parliament will be critically appraised in
their conflict work too. This will reveal the deficiencies of the system
such as insufficient training, a lack of skills and the immature psycho-
social network of the armed forces.

In order to get a full understanding of the German military and its
conflicts, the thesis will also show the specific structures beginning
with the historically grown self-image, traditions and elite (even within
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the army, air force and navy) corresponding isolation from everyone
and everything up to the internal philosophy of inner guidance and
values. The view on the empathy-less, not appreciative military com-
munication, dominating power imbalances and overregulation by the
Ministry of Defense will complete the picture.

The result of the thesis is that there is actually no conflict management
system available in the German Armed Forces although there is a real
need for one. The current practice of only power-based solutions by
military courts or authorities is identified as not being helpful as well
as the lack of interest-based solutions.

The thesis suggests first steps into a useful conflict management system
for the armed forces by using and optimizing existing structures and
institutions. It ends with a conclusion and outlook on future reforms of
the military legal frame and additional improvements.

Abstract, english
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ZDv Zentrale Dienstvorschrift des BMVg
ZInFü Zentrum Innere Führung (Sitz in Koblenz)
ZKM Zeitschrift für Konfliktmanagement
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z. S. zur See (wird Marinedienstgraden hinzugefügt)

Weitere Abkürzungen nach Kirchner/Kastner, Verzeichnis der Rechts-
sprache
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